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莲花、莲土和藕
陈思呈

1.
每年立春之后 ， 清明之前 ，

是换莲土的时间。

我乡习惯把荷花叫莲花， 换莲土就

是给家里那缸莲花换土 。 莲土每年都

换 ， 民间的讲究是 ， 清明前把莲土换

了， 那一年的花就能长得比叶高， 亭亭

冉冉。 否则花低于叶， 想象起来确实是

窝囊多了。

祖父拿着畚箕到家附近一个叫 “书

楼窟池” 的池塘里挖塘泥。 书楼窟池的

名字也是文雅， 其实就是一个荒废的池

塘。 用畚箕是为了把水漏掉， 然后再装

进桶里， 装两三桶才够一缸莲土。

莲土不但一年一换 ， 中间还要施

肥。 荷叶最初只是 “荷钱”， 等到有四

根较为粗壮的荷叶长出水面， 我爸称之

为 “起四柱 ” ———那就是该施肥的时

候。 施肥一般用花生渣或黄豆渣， 混在

本来就非常膏腴的黑泥里。

这个时候已经是上世纪八十年代末

了。 那个名字文雅实则荒敝的 “书楼窟

池” 已经被填掉， 建了楼房， 拿畚箕挖

莲土的祖父也去世了。 但我们家还是每

年都在天井里种一缸莲花。 吾乡多数人

家有种莲的爱好。 因此， 清明前， 卖莲

土的从乡下推着车子挨家挨户来叫卖。

叫卖声是：“莲土来卖！ 莲土来卖！”

它的主语应该是 “我 ”， 完整的表

达是 “我推着莲土来卖”。 假如是 “莲

土来买”， 那么主语则是 “你”， 完整表

达是 “你要买莲土的话， 来买 ”。 虽然

是一字之差， 却有一个以谁为主的态度

问题。 这是很值得注意的。

买了莲土， 旧的莲土被晾在天井角

落里晒干， 还可以供给家里其他花木。

突然有一天， 在盈盈荷叶上那个高

高耸立的尖顶被我们认出来了： 莲花要

开了！

大人们的态度都非常谨慎。 仿佛一

个秘密终于藏不住了， 但还是竭尽全力

地保护它 。 要求小孩不能用手指指着

它， 一指它就 “哑” 掉， 不开花了。

这说法， 谈不上晓之以理， 只能说

动之以情。 肯定是害怕没轻没重的小孩

随便去摸， 所以把标准提得极高， 连指

都不能指， 法乎其上得乎其中的道理。

我友小夏家中并不养莲， 但她邻居

闺蜜家里养着。 两家离得近， 站在自家

就能望见邻家莲缸。 每年总有几朵莲花

哑掉 ， 邻居就说 ， 一定是被小夏指过

了。 原来遥指竟也不行， 标准更高了。

一年中第一枝莲花浮现， 一天的时

间就变长了， 黄昏尤其悠长， 饭后还要

就着天光在巷子里玩很久， 仿佛这一天

依依不舍。

2.
只要有湖泊池塘的地方 ， 种

莲都很常见 。 我可能是错觉 ， 觉

得吾乡与莲独有一种亲密。

我乡老人多信仰佛教， 所以常买荷

花供于佛前。 夏天里， 荷花荷叶， 常被

用来泡水消暑， 荷叶味苦， 就不提了 。

荷花泡水后的清香 ， 幽雅并且不可把

握， 在我要想出形容的那一瞬间， 它就

消逝了。

市区老厝， 不少人家会在天井养一

缸莲。 这可能有着风水学上的讲究， 水

聚财， 莲养水上， 天井中间一缸财。

看惯了这缸莲， 就觉得这缸莲是天

井的灵魂。 如果没有它， 即使别的花草

树木再葱茏茂盛， 也像外乡人一样， 体

现不了潮州的气质。

因为荷叶下水光潋滟， 是别的植物

所没有的。 水仙虽然也生在水上， 但水

仙叶细， 修长向上， 水域面积要比莲花

小很多， 而且水仙是初春开的， 花季很

短。 莲花是夏天的。 我乡有极漫长的夏

季 ， 被莲花陪伴的日子 ， 自然也因此

漫长。

莲叶和莲花的搭配很讲究。 它们并

不是随随便便就长成这样的。 莲叶是平

铺开的， 展展圆盘， 莲花是升起来的 ，

含苞时尤其有向上的意愿， 这两者一横

一纵， 形成对比。 莲叶虽然开阔， 却由

一枝单薄的茎撑着， 挺出水面， 如此一

来， 轻风过处总是颤颤巍巍， 形成特殊

的情致。

人们把莲花看得金贵， 指一下都不

行 ， 但莲花其实并不是两耳不闻窗外

事， 它可能比任何花都见过大世面。 看

过一则资料说荷花是最早出现在地球上

的开花植物之一， 在一亿年前它就从沼

泽湖泊中出现了。 那么， 在这棵娇滴滴

的荷花的基因里， 还有着恐龙、 冰川期

劫难的记忆。

现在它成为现世静好的代表， 被芸

娘拿来放茶叶， 被李渔当成 “命之最”，

还被用来讥讽装清高装纯洁的人， 想到

它经历过的大风大浪， 不由得多少有点

敬畏。

3.
与莲花同根生的藕粉 ， 气质

就完全不同了。

藕粉纯朴， 随和， 老实， 柔顺， 接

地气， 味道就是一味的甜， 似乎很没个

性。 小孩如果身体欠佳没胃口， 吾乡长

辈便说： 冲点藕粉吃吧。 说藕粉有这样

那样的退烧咯清凉咯的各种功效。 也就

像很多有益的养生的正确的食物一样 ，

都不会很好吃。

有一次去医院看望病人， 邻床的热

心大嫂说： “她没啥胃口， 给她买袋藕

粉吧！” 一听这话， 隔了四十年的饱腹

感仍然栩栩如生 。 但在我眼里的娘娘

腔， 在大嫂眼里就是宜家宜室， 是草根

版的燕窝， 是民间基本人人能实现的滋

养体贴。

但如果觉得藕粉真的那么没个性 ，

那可能是个误会。

它的爆发力发生在它的冲泡过程。

冲泡藕粉的过程有两个神奇的瞬

间。 一个是从透明液体变成糊状溶液 ：

一小撮粉末， 加 100℃开水顺时针搅拌，

突然间， 真的是突然间， 手中的勺子沉

重起来， 水变成了糊。 如果水是突然变

成冰的， 那个瞬间也是这样的惊异吧 ？

当然， 水变成冰还要更惊人一些。

另一个瞬间， 是糊糊由白色变成透

明。 突然间， 浑浊消失， 晶莹出现， 像

突然想通了什么 。 那是因为水温足够

高， 足够熟的藕粉就是透明的。

以上这两个瞬间有时候是同时实现

的。 有时候， 则全程只实现了第一个 ，

因为水温不够。 但没熟透的藕粉， 其实

也很美的 。 白里含灰 ， 不透明 ， 憨憨

的， 像米糊。

有一次我在微博晒了一碗这样既不

成功也不成熟的藕粉， 网友为它缓颊 ：

“拿去微波炉叮一下就好了。” 叮过的藕

粉又透明了 ， 近乎闪光 。 莫名有点感

动， 觉得一小撮粉末就能变得这么美 ，

真的太有灵魂了。

有一年我去草原旅行带了藕粉做礼

物， 想着草原不产藕， 想让朋友看看它

的冲泡过程。 然而， 草原上的水冲出来

的藕粉有股咸味， 因为放了糖所以又甜

又咸， 朋友都表示吃不下。 除了橘越淮

而为枳， 也说明藕粉这么温吞的食物确

实不适宜游牧民族。

4.
现在 ， 我乡在家庭里种莲花

的人已经不多了 。 因为住老厝的

人本来就不多了， 不住老厝的话， 又哪

里能有一个天井可以安放那个奢侈的莲

缸呢？

莲花的种植似乎都集中在那个叫

“卧石” 的村子。

它与市区毗邻， 在其他村子种着水

稻蔬菜的田地里， 这个村子里是更柔软

的塘泥， 种的是一畦畦的莲。 夏天卖莲

花， 冬天挖藕磨粉， 就是这个村子传统

的生计。

我在卧石村住过两次 ， 一次是 11

月下旬， 正好是做藕粉的时节。

挖藕的丁大哥用手在深泥中徐徐探

索， 一副 “情况虽然很复杂， 但尽在我

掌握中” 的表情。 他说： 网络比中国联

通还复杂。

挖藕当然是技术活， 能把一个尽可

能完整的藕挖出来， 使它在孔洞里藏带

的泥尽可能地少， 不但是为了冲洗泡晒

环节的省事， 也是一种专业尊严。

接下来的制作， 就以家中主妇， 也

就是丁大嫂为主导。 过程非常繁琐， 让

我感慨。

这么辛苦繁琐制作出来的手工藕

粉 ， 价格却不贵 ， 一斤一百元左右而

已， 浮动就是 30 元 。 这让人伤感的性

价比， 总会慢慢地耗光劳作者的耐心。

虽然辛苦， 丁大嫂对这种手工藕粉

怀有很大的自豪感， 说以前总有归国华

侨特意到卧石村里来买这种白莲藕粉 ，

认为跟外地的藕粉很不同。 现在卧石村

也引进别的品种 ， 比如红莲 “太空一

号”， 但红莲的花不能吃 ， 太涩 ； 藕不

能磨粉， 太小， 但它产莲子， 种红莲是

为了莲子。

为什么在那么多个村子里， 莲花选

中了卧石村？ 或者说， 世间那么多的植

物里， 卧石村为什么选中了莲？ 是因为

有特别肥厚的池塘吗？ 神奇的是， 这些

池塘注定只能养莲花， 它们改造成鱼塘

后， 很多鱼包括鲩鱼都养不了。 也不知

道什么原因， 让这里的生计， 只能对莲

花忠诚。

5.
另一次到达卧石村则是夏天，

莲花正盛 。 我决心跟着丁大嫂去

摘一次花。

这个决心下得不容易。 丁大哥家里

有四五亩的莲田， 工作量大， 所以摘莲

花要凌晨两点多就起床， 四点前必须到

莲池里。 摘两个小时， 六点天已亮， 立

马把新鲜莲花带到市区卖。

为了摘莲花， 提前一天就住到丁大

哥家里。 感觉才闭上眼睛， 丁大嫂已经

叫我起床。 她让我穿上长筒橡胶雨靴 ，

给我递上电筒， 摩托车划破黑夜， 向莲

田开去。

层层叠叠的莲叶中有个动静， 那当

然就是丁大哥。 他穿着水裤 （连鞋带裤

的橡胶衣服， 这样就算陷在很深的泥里

都没问题）， 丁大嫂的设备稍弱点 ， 但

也换了全身的雨衣长橡胶靴。 我只一双

短雨靴 。 她说 ： 你只能将就 ， 不要走

远。 话音刚落她已如履平地走了好远。

我迈出了莲池里的一小步， 人生的

一大步。 虽然塘泥稀软， 但我毕竟是个

从小就见识家里每年换莲土的人， 也算

有童子功了。 我越走越自信， 不再计较

设备不全。

夜色里的莲叶非常恣肆地发着清

香 ， 荷叶随处可见 ， 它们长得纵横开

阖， 甚至蔓延到了田埂上 。 夜风清凉 ，

四野茫茫， 只有远处浮浮沉沉的丁大哥

和丁大嫂， 都在埋头劳作， 压根没有说

话。 再更远处， 可能有别家的莲工， 也

早起摘莲， 但是每个人 ， 距离都很远 ，

远到寂寞的程度。

我走着走着， 方向可能不对， 有一

股力量吸着我的双脚， 使我的靴子被更

深地吸附， 仿佛能听到鞋底下的膏泥发

出一股 “吱” 的声音， 这里的塘泥仿佛

比刚才那一片更深， 更软， 更稀， 更接

近于想象中 “沼泽” 的质感。

聪明的我意识到 ， 如果把脚强拔

出来 ， 只会把雨靴留在泥里 。 于是我

杵在原地 ， 凝神寻找脚下的角度 ， 徐

徐图之。

天空从深蓝色慢慢地变成了粉红

色， 有一群群黑色的鸟在粉色的天空中

飞过。 远处有一个陶泥厂的厂房， 彻夜

亮着灯光， 衬得田野更黑了。

置身莲田， 脚缓缓下沉， 从靴口灌

入的塘泥滑腻温存。 仿佛只有几分钟的

时候， 千姿百态的荷花在微微的天光中

亮了起来。 浩大的蜂群， 忽然从四面八

方， 不知具体什么地方， 相继赶来。

莲花瓣缓缓绽放， 呼应着它们的狂

热。 它们舔舐着莲花吐露的甜蜜， 如此

忘我， 如此急迫， 这一片莲田中仿佛有

一场人间所不知道的相思。

其实这个夜晚也没什么。 只是把最

普通的一个夜晚， 那本该属于睡眠的时

间送给了莲花， 或者仅是送给淤泥。

马尔克斯的瘟疫情结
李 昂

在新冠疫情蔓延至全球之际， 加

西亚·马尔克斯的名著 《霍乱时期的爱

情》 成为多国畅销书。 君不见前一阵

媒体自媒体上的多篇文章， 都化用了

它的名字。 《纽约时报书评》 记者玛

丽斯·西蒙斯于 1985 年 《霍乱时期的

爱情》 付梓之际采访马尔克斯， 提问

他为何对瘟疫有兴趣。 马尔克斯的回

答如下：

我向来对瘟疫感兴趣 ， 从 《俄
狄浦斯王 》 开始 。 我读了很多关于
瘟疫的书籍 。 丹尼尔·笛福的 《瘟疫
年纪事 》 是我最爱的作品之一 。 瘟
疫就像是对人们进行突然袭击的不
可估量的威胁 。 它们似乎具有命运
的特质 。 那是大规模的死亡现象 。

我觉得奇妙的就是大瘟疫常常造成
大过剩 。 它们使人们想要活得更多 。

正是这种近乎形而上的维度才让我
产生了兴趣 。 我使用了其他的文学
参考文献 。 加缪的 《鼠疫 》， 亚历山
德罗·曼佐尼的 《约婚夫妇 》 中有一
场瘟疫 。 我总是查阅涉及我所涉及
的主题的作品 。 我这么做是要确保
我的作品不与其他作品雷同 。 不是
要精确地复制它们 ， 而是要在某种
程度上利用它们 。 我认为 ， 作家全
都会这么做的 。 每一个想法背后都

存在着上千年的文学 。 我认为 ， 你
必须尽可能多地了解它 ， 以便了解
你所处的位置 ， 知道如何将它再推
进一步 。

巧合的是 ， 《瘟疫年纪事 》 和

《约婚夫妇 》， 在苏珊·桑塔格的 《艾

滋病及其隐喻 》 中 ， 以及奥尔罕·帕

慕克最近发表在 《纽约时报》 的文章

《“瘟疫小说 ” 教会了我们什么 ？》 中

也被引用。

瘟疫与人类的诞生发展相伴相生，

对瘟疫的记录也从古老的文学作品中

流传至今。 瘟疫的出现在一定程度上

促进了各国文学作品的创作， 为它们

提供了写作背景和创作灵感。 马尔克

斯对瘟疫的关注， 某种程度上是出于

文学家的本能， 从瘟疫中发现了人类

与命运的关系， 从前辈作家的作品中

学习到了如何描写瘟疫。 同时， 半是

出于不想重复前人的自负， 半是文学

天赋使然， 他要在作品中呈现出不同

于前人的描写。 于是我们看到 《霍乱

时期的爱情》 结合了马尔克斯父母的

真实爱情经历， 以及报上看来的其他

故事。 瘟疫只是漫长爱情故事中的插

曲， 而爱本身， 才是马尔克斯所要表

达的。

在这里， 我想稍微提下一位英国

作家对马尔克斯的影响 （这种影响似

乎并未被研究者和评论者重视）， 那就

是格雷厄姆·格林。 马尔克斯不止一次

称， 他从格林那里学会了如何描绘热

带。 “（格林） 确实教会了我如何探索

热带的秘密……他精选了一些互不相

干但是在主观意识中却有着非常微妙

而真实的联系的材料。” 有理由相信马

尔克斯读过格林的作品 《一个自行发

完病毒的病例》。 这部小说开头描绘在

刚果河的旅程 ， 就不能不让人想起

《霍乱时期的爱情》， 而小说对于麻风

病患的描写， 可能也帮助了马尔克斯

更好地描写瘟疫中的人们。

与瘟疫有关的文学带给马尔克斯

的， 不仅仅是瘟疫本身。 比如索福克

勒斯的 《俄狄浦斯王》， 以忒拜城内流

行的瘟疫开始， 逐渐揭露出俄狄浦斯

弑父娶母的悲剧命运。 马尔克斯对这

个故事的结构非常欣赏， 不止一次表

达过对它的偏爱 ， 称赞其结构完美 ，

甚至想根据哥伦比亚某地出现的类似

案件， 写篇叫做 《俄狄浦斯镇长》 的

东西。

在瘟疫文学以外， 马尔克斯无疑

也从医学和历史角度对瘟疫进行了深

入研究。 他在多部作品中栩栩如生地

描绘了各种瘟疫的起因与暴发时的惨

状， 还详细记述了防疫措施， 如 《霍

乱时期的爱情》 中， 大篇幅描写乌尔

比诺医生年轻时如何治理霍乱流行的

城市公共卫生状况， 以及晚年的医生

在家中果断采取措施避免狂犬病在人

畜中传播。 在小说的结尾部分， 还提

及卫生部门在船舶出现瘟疫时， 通过

升起黄旗告知、 在海湾外进行隔离等

措施控制疫情传播。 因此， 这部 “爱

情圣经” 还兼具了一定的医学、 卫生

学与史料价值。

纵观马尔克斯的作品， 他塑造了

多个医生形象， 包括最出名的那两部

作品 ， 以及长篇小说 《枯枝败叶 》

《恶时辰》 《迷宫中的将军》， 短篇小

说 《平常的一天》 《格兰德大妈的葬

礼》 《总统先生， 一路走好》 《雪地

上你的血迹》 等都有涉及。 尽管这些

医生都不是主角， 却也在推动情节发

展中起了重要作用， 某种程度上是否

折射出马尔克斯对医生这一职业的偏

爱？ 可惜没有查到相关资料， 未敢妄

加揣测。
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拱宸桥现在是一个热闹的地方

了 。 2022 年杭州亚运会的吉祥物之

一 “宸宸”， 就得名于拱宸桥。 这座

桥是京杭大运河的南方端点， 在历史

上颇有一些名气， 在杭州也称得上是

有名的地标。 如今， 这座修旧如旧的

古桥周围， 新建了运河文化街和一些

博物馆， 每天游人如织， 许多人都见

过它的身影。 不过， 十几年前， 在它

还不那么有名的时候， 我就专程去探

访过它， 为的却是一段别人家的爱情

故事。

拱宸桥附近云集着一些高校。 在

我上高中时， 我认识的一位姐姐就在

那里读书。 那姐姐生得漂亮， 本身也

是浙江人， 我便叫她西施姐姐。 我认

识她的时候， 还是一枚灰头土脸的理

科学渣， 在班里担任卫生委员， 处理

各种杂事。 与我这个充满烟火气的参

照物相比 ， 西施姐姐则显得魅力无

穷。 她是班里的文艺委员， 颇有一些

才艺。 但她的专业竟然是计算机， 热

爱看书的我完全看不懂她的教科书上

写的是什么， 不得不祈求上天保佑我

将来读的是中文系， 这样阅读课本才

没有障碍。

西施姐姐还有一个很牛的男朋

友， 不但模样帅气， 而且在清华大学

读书， 和我也谈得来。 那时的我很难

理解一个人如何才能 “文理兼长 ”，

但他们两个都做到了。 从一个高中生

的视角来看， 这对颜值与才情兼备的

情侣可以称作典范。 虽然他俩是异地

恋， 但我不觉得有什么问题， 因为他

们所在的位置杭州和北京正好是京杭

大运河的两端。 蜿蜒曲折的河流顺着

地势， 自北向南荡漾着水波， 传递着

恋人们的心意， 这实在太优雅了。 况

且每年五一、 十一和寒暑假， 他们都

会在杭州这座以爱情著称的城市团

聚。 在那烟雨迷蒙的西子湖畔， 书生

许仙尚且能与白素贞相会， 梁山伯与

祝英台也能在琅琅书声中定情， 更何

况是一对风华正茂的大学生呢？

那几年， 我与他们不在同一个城

市， 他俩具体怎么谈的恋爱， 其实我

知道的并不多。 可是对于一个埋首三

角函数、 定语从句、 生产与经济制度

的高中生来说， 由具体的人物生发出

对爱情的想象， 那是很美的， 起码比

破解什么直线与抛物线交点的位置有

趣多了。 虽然我被困在教室里， 看到

的只有写满题目的黑板、 堆得高高的

教辅和整齐划一的校服， 但那清华园

里和拱宸桥畔的风景可以任由我想

象。 也许我背着压弯脊柱的书包， 从

沙丁鱼罐头般的校车里落荒而下时，

她正一袭长裙坐在拱宸桥头读书， 顺

便轻点手机， 给运河那端的他发一条

短信。 也许我夹着分数惨淡的考卷，

顶着星星垂头丧气回家时， 他刚听完

教授精彩绝伦的讲座， 路过荷塘边，

乘着月色给她打一个电话， 问问她是

否同样在看今晚的月亮。

中国高中生和大学生的生活， 实

在是没有可比性的。 我认为他们做什

么都可以， 而我想干啥都没门。 除了

在 QQ 上与他们联系 ， 我唯一能做

的， 就是在学霸坐火车从北京前往杭

州时， 等待列车前来， 向它挥挥手。

因为它会在子夜的站台上停靠 8 分

钟， 那站台正巧就在我家对面。 他当

然不会下车来看我， 因为他要看的人

不是我嘛。 而我作为学渣， 找个学霸

对象是甭指望了， 能早日成为西施姐

姐那样的大学生， 站在拱宸桥头考证

这座桥的历史渊源， 或者研究京杭大

运河的变迁， 就很不错。 我对史地类

学科都有一些兴趣， 有次听学霸在长

途电话里抱怨坐火车无聊， 还自鸣得

意地出主意调侃： “既然拱宸桥是京

杭大运河的南端终点， 而你又在它的

北端起点城市， 你不妨弄一叶小舟，

从清华园里的万泉河出发， 顺运河南

下 ， 也好体验一下走水路的闲情 。”

事实上， 他和我都知道， 那运河有些

地方已经断流， 即便通航， 怕也要走

上好几个月， 根本不现实。 他却对我

的戏谑若有所思地表示赞同， 我想这

可真是爱情的力量， 遂涂了两句打油

诗： “窃问君心谁人晓， 拱宸桥头西

子笑”， 送给电话那端的痴情人。

后来， 他和她大学毕业， 没有选

择继续深造， 而是来到我所在的城市

工作。 我想， 他们终于结束了远隔千

里的思念， 可以共同规划关于未来的

理想了， 于是很为这一对高兴， 认为

他们的爱情胜利了 。 彼时我已上大

学， 虽然不在杭州， 但是看着身边相

依相偎的恋人， 我以为我是了解爱情

的。 虽然我本人不曾经历， 可我旁观

过呀。 我觉得自己可真是一个难得的

人， 把自己的青春情怀寄托在别人家

的爱情故事里。 他们的成功， 圆了我

对爱情的一次理想。

出乎意料的是 ， 2006 年 ， 当我

终于来到梦寐以求的杭州， 踏上了传

说中的拱宸桥时， 那学霸已经在博客

上留下了一句关于拱宸桥的诗： “昔

为画中景， 今是观画人。” 这对曾经

借着河水两地相思的恋人， 却在历经

等待终于相聚后抵不过世事辗转， 劳

燕分飞。

拱宸桥的外表并不像它的名气那

样恢弘， 是一座很质朴的桥。 桥的西

端是小街巷， 沿街平房里住着一些寻

常人家 ， 东面则有一条简单的商业

街。 我从桥的这头走到那头， 又从那

头走回这头， 最后在桥的中间停住，

凝视着脉脉远去的流水。 我没有问他

们原因， 后来的很多年里， 我也没有

向任何人讲述过这段往事。

直到 2016 年年中， 我又一次经

过拱宸桥， 发现桥还是原来的样子，

但它的周围几乎全变了。 昔日的桥西

平房均已拆除 ， 建成了运河文化街

区， 桥东建起了大片高层住宅。 我突

然意识到， 在这个世界里， 没有什么

是恒久不变的， 但总还会有一些东西

留下来。 我也想起了当年没写完的半

首诗， 比照着那个没有实现的南下梦

想， 在桥上把它补完： “千里运河水

迢迢， 日夜兼程远客到。 窃问君心谁

人晓， 拱宸桥头西子笑。” 十年后的

每个人都已有了新的生活， 但青春记

忆是不能抹去的。 我依然怀念和他们

一起经历过的那段美好时光， 和那片

只属于年轻的心境。

2020 年 7 月 2 日


